

Décembre 2021.

À l'attention de l'ensemble des directrices et directeurs de l'enseignement fondamental en Fédération Wallonie-Bruxelles, tous réseaux confondus.

Concerne : Mouvement « **Pour les dirlos ... Trop, c'est trop !** »

Chères collègues,  
Chers collègues,

En ce début de mois de décembre, un mouvement pour l'École a été lancé de manière spontanée au travers d'un texte dans lequel beaucoup d'entre nous se sont reconnu.e.s. En quelques jours, toutes et tous particulièrement affecté.e.s par une situation professionnelle devenue insoutenable, nous avons déjà réussi à communiquer de mille manières différentes, à témoigner, à partager notre détresse et nos besoins, à éviter les querelles de clochers, à dépasser les habituels clivages *libre-officiel* et à nous rassembler ! C'est une **première grande victoire** !

Comme vous le savez, un regroupement **exclusivement réservé aux directrices et directeurs d'écoles fondamentales** est prévu le **mardi 21 décembre prochain, à 10h30, sur la place Surllet de Chokier, devant les bureaux de Madame la Ministre Désir**. Il s'agira bien d'un regroupement symbolique, paisible et statique (pas un cortège). Aux fins d'organiser ce rendez-vous de manière efficace et conforme aux règles de gestion de l'ordre public, il importe que toutes celles et tous ceux qui nous rejoindront se fassent connaître au travers du sondage suivant : <https://forms.gle/eAo2NzsddHH7ycxVA>

Notre Ministre et son cabinet ont d'emblée montré une oreille attentive à cette initiative puisque Madame Désir recevra une délégation de directrices et directeurs en fin de matinée ; elle envisage en outre d'organiser des visio-conférences avec celles et ceux qui ne seront pas en mesure de se déplacer. La délégation est en cours de constitution ; nous aimerions évidemment toutes et tous en être mais elle doit rester mesurée. Nous la voulons également représentative de la diversité de nos terrains d'action (officiel, libre confessionnel, libre non confessionnel, spécialisé, direction avec charge de classe) et veillerons au respect de la parité hommes/femmes.

En complément, nous envisageons de remettre à Madame la Ministre Désir un *joli* recueil de témoignages qui, mieux que de grands discours, lui permettra de prendre conscience des difficultés majeures auxquelles nous sommes toutes et tous confronté.e.s au quotidien. Nous vous invitons dès lors à vous exprimer et à nous transmettre vos témoignages à l'adresse suivante : [directionsfondamentales@gmail.com](mailto:directionsfondamentales@gmail.com). À vos claviers ;-) !

**Vous le constatez, un mouvement rassembleur et constructif est lancé : il se veut spontané, pluraliste, apolitique et "a-syndical" ... Il est extrêmement important de conserver cet esprit car ce sera notre plus grande force !** Ce n'est donc pas un mouvement *CONTRE* quelque chose ou *CONTRE* quelqu'un ... Mais un mouvement **POUR** l'École, **POUR** la qualité des services offerts à nos élèves, **POUR** davantage de considération **POUR** l'ensemble des personnels enseignants, **POUR** les directrices et les directeurs qui souhaitent enfin avoir les moyens de jouer efficacement le rôle crucial qui est le leur, au centre de tous les enjeux de notre système d'enseignement et de la société en général. Un mouvement **POUR** une meilleure prise en compte de leurs difficultés, de leurs besoins, de leurs ambitions **POUR** l'École de Demain ! Un mouvement qui touche à un ensemble de questionnements fondamentaux, de réflexions et d'enjeux stratégiques ... dans le cadre de la crise sanitaire, mais pas seulement !

À ce stade de nos réflexions, nous avons évidemment conscience que les problématiques de terrain sont innombrables et que mille doléances de tous ordres mériteraient d'être exposées et défendues. Nous devons

malheureusement **aller à l'essentiel pour qu'il ne ressorte pas de nos négociations que quelques petites victoires anodines.**

Voici donc les revendications que nous nous apprêtons à défendre :

- **Sur le plan structurel :**
  - Redéfinition du statut du directeur d'école fondamentale, intégrant un barème spécifique à la hauteur des missions qui lui sont confiées (et réglant la question des directeurs/trices avec charge de classe).
  - Mise en place d'une aide administrative organique ambitieuse et qualitative, comparable à celle dont jouissent les établissements secondaires.
  - Mise en place d'une aide éducative organique, comparable à celle dont jouissent les établissements secondaires.
- **En lien avec l'actualité :**
  - Report des échéances liées aux Plans de Pilotage de la 3<sup>ème</sup> vague et des rapports relatifs aux Contrats d'Objectifs des écoles de 1<sup>ère</sup> et 2<sup>ème</sup> vagues. Amélioration substantielle de la plateforme « Plan de Pilotage » en termes de maniabilité, lisibilité, efficacité, utilité.
  - Report de toutes les échéances annoncées à la rentrée 2022 (PECA, DAC, PIA, ...) pour que toutes ces nouveautés puissent être intégrées dans le respect d'une temporalité gérable au niveau du terrain.
  - Mise en œuvre urgente de mesures transitoires permettant de soutenir efficacement les enfants les plus en difficultés et qui ne bénéficient d'aucun cadre dans l'attente de la mise en œuvre effective des Pôles territoriaux.
  - Maintien des aides COVID jusqu'au 30 juin 2022.
  - Reconnaissance de l'expertise des Directeurs/trices d'écoles en tant que véritables Acteurs de l'Enseignement dans leur gestion autonome et bienveillante et intégration de leurs représentants démocratiquement élus à toutes les réflexions/négociations en matière d'Enseignement.
  - Réouverture d'un débat de fond relatif au Décret Gratuité, aux freins et reports de charges qu'il induit, sans remettre en cause son bienfondé sur le plan philosophique.

Libre à chacun de faire remonter ses remarques et suggestions à propos de la stratégie générale mise en œuvre et/ou des revendications que nous souhaitons défendre dès le 21 décembre prochain. Nous associerons à nos revendications une liste de l'ensemble des directrices et directeurs d'écoles qui les soutiennent afin que Madame la Ministre et son administration aient parfaitement conscience du caractère représentatif des demandes formulées.

**Poursuivons nos échanges constructifs, serrons-nous les coudes, défendons la noble fonction qui est la nôtre et soyons nombreuses et nombreux à nous retrouver le mardi 21 décembre prochain, uniquement entre directrices et directeurs d'écoles !**  
**Avec enthousiasme et détermination !**

A très bientôt !

Les membres du groupe de travail :

- Dominique Verlinden – Directeur de l'Ecole communale du Centre ;
- Serge Milinkovitch – Directeur de l'Ecole communale de Messidor ;
- Christine Toumpsin – Directrice de l'Institut Notre Dame de Cureghem ;
- Eric Lefebvre – Directeur de l'Ecole Notre Dame Immaculée ;
- Benoît Chandelle – Directeur de l'Ecole Libre Saint-Joseph Belleflamme ;
- Bruno Hendrickx – Directeur du Collège Cardinal Mercier.